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2010 新紀元行政管理菁英培訓計畫心得報告 

                                                              譚芷涵 

                                                            2010.08.15 

    當初想參加這個培訓計畫，全是衝著香港中文大學的名字而報名的，然而再

參加的過程中所獲得的，卻遠遠超出我所求所想。 

    在這個培訓計畫中所認識的同學和朋友們，與其他國外短期進修學習最不同

處，在於我們共同說著中文，分享中文方能懂的細膩之處與情感的交流。在交流

過程中，可以輕易地察覺到，中國學生、香港學生與台灣學生的不同。中國學生，

一般而言，較為積極進取，擅於並勇於表現自己，在加上全來自於中國最為頂尖

的高校，因此散發著沛然的自

信；香港學生則差異性較大，

但大多數也都極為健談，很能

打入人群，為人處事較為圓

融；澳門學生只有三位，比香

港學生稍稍害羞一些，不過也

很會照顧人，而台灣學生，套

句其中一位團員的說法是「沒

有明顯的共通特色，但都很有

禮貌」。會這麼比較來自各地的

學生是因為我認為這次活動的

重點並非活動或形成本身，而

在於「人」與「人」之間的交

流本身。 

    「人」是這次交流的重點，無論是在交流前的猜想，到交流中親身感受到的

友善、意見的交流，感受各地間的異同，分離時的難捨依依，及至交流後繼續的

聯絡，拓展友誼的疆域和人脈的擴大，都是這個計畫重要的一環。台灣、中國、

香港、澳門之間存在著極度相似又差異極大的部分，在這種文化類似又有著些許

矛盾的跨地域交流之中，人和人之間的溝通交往便是學習本身。 

    這個計畫的另一個重點在於，是參加的學生看見中國的進步、富強與現代

化，再佐以歷史人文的中華情感記憶，使團員們一方面回顧中國過去燦爛瑰麗的

文化與近代屈辱的歷史，一方面看見中國近些年來的努力和興盛。因此我們到了

北京現代汽車工廠、燕京啤酒廠，去航太博

物館、高級法院；也同時到了北京故宮、清

華大學，爬了八達嶺長城、走過盧溝橋、去

了中國人民抗日戰爭紀念館，甚至人民大會

堂的金色大廳等地。在布洛克史家的技藝中

第六小組於金色大廳 
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曾提到：「我是歷史學家，所以我熱愛生活」，身為一個學歷史的人，在這次交流

團行程中，確實滿載而歸；而身為一個台灣學生，也在人與人的相處中，親身感

受到思想和教育背景的不同所帶來的影響。 

    在所有行程中，我最為喜愛的是由嶺南大學亞洲研究中心主任張泊匯教授所

講「二零零八全球經濟危機之後的中美關係」。在這次演講中，張教授清楚地闡

釋了中國和美國甚至台灣香港各自的心態，及行為的動向、轉變、應有的行為、

不妥的作為、內部的矛盾、霸權的爭奪、歷史因素等等，相當精采地闡釋了過去、

現在和未來，中國與美國之間競爭又合作的微妙關係。 

    是誰說「青春就是一場等待散場的宴席」，七月二十八日的早晨，昨晚因不

捨得分離而一塊兒聊天至深夜得我們，睡眼惺

忪地在大廳，微瞇著眼抓住最後的時光拍照和

話別，而前幾天的好天氣，也在這天早晨開始

下起了傾盆大雨。新紀元行政管理菁英培訓計

畫是我們友誼的開始，也是擴大彼此視野，一

同追逐夢想的起始，在這裡開起了一場永無止

境的兩岸四地對話。 

香港中文大學一景 


